

Franqueo  
concertado

# La Voz de Mondoñedo

Franqueo  
concertado

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo, un mes . . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre . . . . .	1'50 >
Extranjero, un año . . . . .	10'00 >
Número suelto . . . . .	0'10 >
Atrasado . . . . .	0'20 >

### PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo 6 de Junio de 1921

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración:

N.º 978

2—Cándido Martínez—2

AÑO XVIII

## CHARLA

### En defensa de los pájaros

Como caballero sentimental e ilusionado emprendo la defensa de los pájaros, aunque el ridículo caiga sobre mí, si pretendo que alguien se mueva a compasión con frases dulzonas. Mas la resolución es firme, como fué la de D. Quijote, y las armas malas, como las suyas y así y todo, salgo a defender a las princesitas ataviadas con el iris, las más aladas, más vistosas más dulcemente enamoradas que haya habido en el mundo, y a los príncipes más gallardos y trovadores. Los defenderé de los niños que como follones, malandrines y cruels gigantes, destruyen los nidos, palacios maravillosos, encantados en el silencioso asilo de unas ramas cubiertas de hojas.

Si yo adujera para la defensa de estos animalitos adorables algunas razones tal vez se me prestara grave atención. Si recordase a todos que esas pequeñas aves se alimentan de insectos perjudiciales a la Agricultura, porque devoran las tiernas plantas y agostan nuestras escasas praderías, se dirían algunos: he aquí un escritor que usa dignamente de su corto saber en bien del pueblo y de nuestro peculio. Y es que el hombre puede olvidar que tiene corazón y aún prescindir de él durante toda la vida. Pero el estómago, es viscera de exigencias cotidianas, inaplazables y necesarias. Mas yo en ésta, como en todas ocasiones, dejo a Sancho espumando las ollas de las bodas y voy a ver la alegría de los enamorados...

Francaamente, y aparte locuras, ¿cómo saldre con provecho y honra de ésta, al parecer, liviana empresa? Antes de la guerra podía cualquier idealista airarse contra los que castigan bárbaramente a los animales y (olvidándose de toda la Historia que nos dice que el animal que mayores estragos hizo a la Humanidad fué el hombre mismo) sonrojarse de pertenecer a la raza humana. Hoy que vemos en el extranjero tanta Sociedad protectora de animales en el más bochornoso ridículo; en estos momentos ¿quién puede decir: horrón y cuenta nueva?

¿Qué lástima te causan esos nidos de pájaros, me dice una vocecita que debe venir de los campos de batalla? ¿No viste los hogares felices de miles de cristianos convertidos en escombros bajo el peso de la metralla? Y ¿qué hicieron las gentes sinó aplaudir si eran de los suyos los destructores o desear que los suyos hicieran otro tanto? Y ¿el nido del Dios de los amores, el templo derribado por la fuerza brutal de las explosiones? Y, ¿los nidos de las artes, catedrales y museos, y los nidos seculares de la sabiduría, las bibliotecas, y los nidos del progreso y del trabajo, las fábricas y talleres, destruidos? Los que con tanto amor había puesto el hombre entre los laureles de su glorioso triunfo. ¿Quién te va a oír a tí, caballero de la emoción, me dice la fría vocecita, si durante cua-

tro años no hubo en España apenas un sentimental, entre la caterva disputadora de germanófilos y francófilos?

Recuerdo que en una ocasión supe de un maestro de aldea (hoy catedrático de la Normal) que inculcó a sus niños el respeto a los nidos. Tenia uno en un árbol próximo a la Escuela y ellos subian a ver los huevos, y después los pajaritos que se criaron felices. Tanto me agradó que escribí un artículo en El Carbayón alabándolo como yo podía.

Defendía entonces en el mismo diario las manzanas verdes contra la voracidad de los hombreritos. Pedí auxilio a los párrocos, maestros y padres de familia. Los nidos, remansos de ternuras inefables, póngalos bajo la protección de las madres; desde estas columnas me dirijo a ellas que pueden decir a los niños: no extiendas hijo mío la mano para destrozar un nido, y al mismo tiempo la felicidad de una amorosa madre que daría la vida por sus pajaritos, porque no quiero pensar en el dolor que sufriría yo; si una mano fuerte, por el placer de hacer mal, me arrancase un hijo de la cuna y de mis brazos.

M. G. A.

Mayo 11.

### Ignorancia y mala intención

En el último número del papelucho, que fué creado en esta ciudad por unos cuantos honrados, para injuriar a todas aquellas personas que no comulgan en su credo, se inserta una reseña de la última sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 30 del finado Mayo, y comó en ella, entre otras cosas, sus autores quieren hacer ver que los ingresos que debiera hacer el arrendatario del arbitrio sobre «Puestos públicos», en los años 1918 y 1919-20, Sr. Pérez Balsa, padre del que suscribe, no lo hizo en los trimestres 4.º de 1918 y 2.º de 1919-20, y voy a demostrarles que en todo aquello que tratan de hacer campaña, hacen... el ridículo.

Preguntó el concejal Villamarín (suprimo el señor en justa reciprocidad) si el contratista de «Puestos públicos», Sr. Pérez Balsa, había ingresado el 2.º trimestre de su contrata del año 1919-20, pues según nota que sacó del bolsillo—se conoce que durante su actuación de alcalde, se dedicó a sacar apuntes—y obtuvo de los libros de contabilidad, no figuraba su abono.

Contestado por el que suscribe, que dicho Sr. Pérez Balsa había ingresado todo el importe de su contrata, consistente en 800 pesetas, correspondiente al citado año, según podía comprobar con las cartas de pago que obraban en su poder, Villamarín insistió en su pregunta, y examinados los libros de contabilidad, a requerimiento mío, se ha podido comprobar que efectivamente no constaba el asiento del ingreso del 2.º trimestre; pero dándome cuenta inmediatamente del error material de asiento en el libro correspondien-

te, y previendo el ridículo en que iba a incurrir Villamarín y comparsa, publicando, como lo hizo en la prensa, ese error, no expliqué entonces en qué éste consistía.

Como mis presentimientos se confirmaron, lo explicaré por medio de la presente—ya que él trató de hacer ver todo lo contrario de la verdad— para que el público juzgue la conducta de cada cual. En el libro diario-borrador de ingresos del Ayuntamiento, aparecen los asientos siguientes:

Día 3 de diciembre de 1919:

Carta de pago número 16.—Concepto 4.—Ingresó D. Andrés Pérez Balsa, arrendatario de Puestos públicos, la cantidad de 200 pesetas por el primer trimestre de su contrata. Cap. 3.º, Art. 2.º

El mismo día:

Carta de pago número 18.—Concepto 5.—Idem, id., de 400 pesetas por el 3.º y 4.º

Día 31 de Marzo:

Carta de pago número 39.—Concepto 8.—Idem, id., de 200 ptas. por el cuarto trimestre.

Un niño de la escuela que medianamente sepa sumar, le resultará la suma de los tres asientos: 800 pesetas, importe total de la contrata del citado año.

Ahora bien: o el dignísimo ex-alcalde Villamarín no supo sumar las cantidades que están sentadas en el libro—pues si lo supiera encontraría el error—o de lo contrario trató hacer de esto una de las varias campañas que tanta *celebridad* le han dado (yo creo que más bien fué ésta la finalidad que perseguía, pues supongo que la tabla de sumar la sabrá manejar; su carrera se lo exige) puesto que, si efectivamente no aparece ingresado el segundo trimestre, lo está en cambio el 4.º dos veces en la siguiente forma: Primer asiento: 1.º trimestre.—Segundo asiento: 3.º y 4.º trimestres.—Tercer asiento: 4.º trimestre; y como la suma arroja 800 pesetas ingresadas, a la vista salta en qué consiste el error: en el segundo asiento, que aparece abonado el 3.º y 4.º en lugar del 2.º y 3.º.

¿Está claro?

En cuanto al 4.º trimestre del año 1918, demasiado sabe Villamarín, que no puede figurar en los ingresos—así se le explicó en la sesión—motivado a que las Ferias de San Lucas de dicho año, fueron suspendidas por orden gubernativa debido a la epidemia, entonces reinante, de gripe, y por tanto el arbitrio no produjo ni una sola peseta; pues es público y notorio que el ingreso de los tres días de Ferias produce más que el del resto del año. El arrendatario, en uso de un perfectísimo derecho de petición y fundado en las razones que dejó expuestas, solicitó del Ayuntamiento la condonación del ingreso correspondiente al 4.º trimestre. Este, en virtud de lo razonada y justa de la petición acordó eximir del pago de las 225 pesetas que correspondía ingresar.

Demostrado queda, pues, que el arrendatario Sr. Pérez Balsa cumplió sus compromisos con el Ayuntamiento; éste dió las cartas de pago correspondientes a los asientos de ingresos en las arcas municipales y que la

deuda que Villamarín dice importa 425 pesetas, no existe, y que lo que sí existe es una ignorancia grande e intención perversa en publicar hechos falsos, en menoscabo de personas y entidades que la opinión juzga, y si su gestión en la Alcaldía se redujo a tomar notas y apuntes en los libros de contabilidad del Ayuntamiento de Mondoñedo, para hacer creer a los inocentes en inmoralidades que no existen, un leal consejo de adversario le voy a dar, a saber: que cuando se disponga a crear esas tontas inventivas, procure no caer en el ridículo ni publicar *gansadas*.

ANDRES PEREZ RODRIGUEZ

Mondoñedo, Junio-6-1921.

### La guerra del silencio

Con poco más de media docena de líneas el órgano mayor del Conglomerado despachó la noticia de la festividad del Corpus celebrada en esta ciudad, teniendo que omitir, por consiguiente, todos aquellos datos que son peculiares e importantes en esa solemnidad de la Iglesia, la más interesante que se celebra en todo el Orbe católico.

No omitió el órgano ese la presencia del Rvdmo. Prelado, pero ¿es que las demás autoridades locales, corporaciones y asociaciones religiosas y personalidades asistentes no son nadie?...

Semejante omisión será todo lo tendenciosa que se quiera, pero nos parece que envuelve una intolerable ofensa a esas mismas entidades y personas que con su presencia contribuyeron al mayor esplendor de tan grandiosa festividad, aunque la inmensa mayoría de ellas no sean gratas a los inspiradores del órgano mayor.

Y no se nos diga que la falta de espacio impedía la publicación de esos detalles que todo el mundo lee con interés, porque espacio habría, y de sobra, con solo suprimir algún suelto en que se anuncia la celebración de ciertas conferencias a cargo de los nuevos sociólogos que aquí han brotado espontáneamente, capaces de dejar tamañitos a Rufz Amado, Ketteler y hasta al propio León XIII.

No hay, pues, otra disculpa para esa omisión, que una razón de rasquera política, única y suprema finalidad de nuestros modernos re-

CH.

PARA VERANO



WELDON'S



En la Lib. de E. Mancebo

PARA VERANO



ELITE



En la Lib. de E. Mancebo

# NOTICIAS

## Las Elecciones de Diputados provinciales

El domingo último fué proclamado por el artículo 29, Diputado provincial por el distrito de Mondoñedo-Ribadeo el Sr. D. Nilo Fernández Castro, que ocupará la vacante producida por la defunción de don César G. Seco Romero.

Conocidas de nuestros amigos las condiciones de inteligencia y actividad que adornan al joven Abogado Sr. Fernández Castro, confiamos vivamente en que su gestión en la Diputación provincial ha de ser de provecho para el distrito cuya representación ostenta desde hoy.

Reciba el nuevo Diputado nuestra más efusiva enhorabuena.

También fueron proclamados por el mismo artículo 29 los Sres. don José de Boado y García de Montes, conservador; D. Jesús Neira Gómez, D. Octavio García Fernández y D. Sergio Peñamaría Flores de Sierra, liberales, por Becerreá-Fonsagrada.

Y como candidatos fueron así mismo proclamados los Sres. don Carlos Rodríguez Barbeito, D. Joaquín Arias Sanjurjo y D. Vicente Quiroga Vázquez Queipo, amigos del Sr. Goicoechea; D. Pedro Feijóo y D. Ramón Martínez Losada, conservadores; don J. Vicente Pardo Pallín, don José Maseda Cadorniga y don Manuel Baamonde, liberales, por Monforte-Quiroga.

D. Víctor Basantá y don Juan Manuel Pardo, conservadores; don Manuel Otero Soto, don Pablo Donápetri y don Pedro Menéndez y G. del Busto, liberales, por Villalba-Vivero.

## Misas de aniversario

Todas las misas que el próximo viernes día 10, se celebren en la S. I. Catedral, serán aplicadas como sufragio por el Sr. D. Félix Pérez Balsa, párroco que ha sido de San Adriano de Lorenzana.

Su familia agradece a sus amistades la asistencia a alguna de ellas.

## En pro del Distrito

Merced a las gestiones de nuestro querido Diputado, se ha concedido un campo de demostración agrícola, con aplicación a la ganadería, en Ferreira del Valle de Oro, debiendo proceder inmediatamente por el personal del Servicio Agronómico a la formación del oportuno proyecto.

## Novena

en honor de San Antonio del Carrascal

El día 10 de los corrientes, a las siete de la tarde comenzará la tradicional "novena al Santo de los milagros." El domingo, 19, se celebrará Misa en su capilla a las 7, en la que podrán recibir la S. Comunión los fieles que lo deseen; y a las once se cantará Misa solemne y seguidamente la procesión según costumbre.

## Fallecimiento

El viernes último falleció tras rápida dolencia nuestra convecina doña Pilar Nieto Rochena, persona generalmente estimada en esta ciudad, y que gozaba del mayor aprecio en la casa de los respetables señores de Goás Pardo-Montenegro, en la que prestaba sus servicios en clase de doncella.

Descanse en paz, y reciban nuestro pésame los aludidos señores, así como la familia de la finada y en especial su hermano el virtuoso Párroco de Buenmiñana, por la inesperada desgracia que les aflige.

## ¡Dos grandes negocios!

Se anuncia bajo el título de *¡Dos grandes negocios!* la venta de la Imprenta y fábrica de chocolates de D. César González Seco Romero, de Mondoñedo.

Tal es el aviso que se hizo público estos días.

Haríamos de buen grado un sabroso comentario si no nos lo impidiera el respeto a los muertos.

## De vacaciones

Han regresado a sus casas la mayoría de los estimados escolares que cursan en diferentes Universidades o Institutos.

Su presencia contribuye a dar alguna animación a paseos y centros de reunión.

Bien venidos y un saludo afectuoso a todos.

## Necrología

La muerte inexorable ha escogido estos días dos víctimas verdaderamente dignas de ser sentidas por cuantos las han conocido.

Las agraciadas jóvenes Adelfa del Valle y Amalia López Martínez rindieron su postrer tributo y hoy sus tristes despojos reposan en la fosa común.

Mucha ha sido la gente que concurrió a las exequias de las malogradas jóvenes, a cuyos inconsolables padres y familias acompañamos en su acerbo dolor.

## Los que viajan

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro antiguo amigo de Orense don Paulino Zapico, que vino a saludar a su hermano D. Severiano, el cual también se halla entre nosotros desde hace días.

También se halla en esta ciudad a pasar la temporada veraniega al lado de su sobrino D. Agustín A. de Sotomayor, el Sr. D. Carlos Luís Melgar.

Bien venidos.

Salió de vacaciones para su casa de Castropol el ilustrado capitular de esta Cated. al Dr. D. Marcelino García González.

Feliz viaje.

## Doloroso suceso

Se está incoando con toda urgencia, el oportuno expediente con el fin de que sea recluida en un manicomio la desgraciada convecina nuestra Balbina Marful, que inopinadamente perdió por completo la razón, y cuyo lamentable estado de violenta locura hizo indispensable su encierro en la cárcel de esta ciudad, interin no llega el momento de ser conducida al manicomio.

Es generalmente sentido el estado a que llegó la infortunada Balbina, que hasta ahora gozaba de las mayores simpatías en la localidad.

## Notable conferencia

Hemos recibido un folleto conteniendo la interesantísima conferencia dada en la «Reunión recreativa e instructiva de Artesanos» de la Coruña en la noche del 6 de Mayo de 1920 por el notable arqueólogo y escritor D. Angel del Castillo López, acerca de la riqueza monumental y artística de Galicia.

Nos ha sabido a poco la lectura de ese admirable trabajo, aún sin el atractivo de las proyecciones cinematográficas con que fué expuesto ante numeroso público.

Al final de este folleto aparecen algunas fotografías del monasterio de Sobrado de los Monjes y un lienzo y una pintura sobre cobre existentes en nuestra Catedral.

Es lástima que no aparezcan en fotogrado todas las demás foto-

# COCINAS

Legítima y verdadera («MARCA REAL»)  
Patente de invención número 72.759

Propias para todos los usos, sean ellos de la clase que fueren e ideales para casas de labranza, yendo en este caso provistas de caldera apropiada para la comida del ganado y coladas de la ropa y horno especial para hacer pan admirablemente.  
En cualquiera de los casos admite mi cocina

(MARCA REAL)

los servicios de termo-sifón para producción de agua caliente para el baño y demás, así como el de calefacción.  
Es detalle de gran importancia tener en cuenta que siempre en todos los casos anteriores y con cuantas combinaciones y servicios se quiera haga mi cocina

(MARCA REAL)

funcionarán todos ellos con UN UNICO GASTO DE LEÑA O CARBON, según para el combustible que la misma se quiera.

Obreros especialistas para las instalaciones  
Pidanse detalles, presupuestos, catálogos y demás gratis a

**Juan Fernández Real. — VIGO**

graffas que admiraron en película los concurrentes a esta conferencia, para divulgación conveniente de tantos y tantos monumentos que atesora nuestra incomparable Galicia.

Y seguros de que nuestros abonados leerán con fruición la amena prosa de este folleto, en el próximo número comenzaremos a publicarla.

## CURIOSIDADES

### INJERTO EN LOS OJOS

A la larga lista de operaciones milagrosas realizadas por la ciencia quirúrgica moderna se ha añadido otra maravilla, porque se ha demostrado la posibilidad de devolver la vista a un paciente, extirpando la parte afectada e injertándole en su lugar un trozo sano de otro ojo.

Seguramente se le ocurrirá al lector que esta operación requiere el sacrificio de un ojo sano; pero no es así. En ese caso resultaría inútil el descubrimiento. La operación se realiza empleando ojos que, por diversas causas, tienen que ser extirpados, siempre que la sección requerida para el injerto esté exenta de enfermedad. Por lo tanto, no hay víctima ni sacrificio heroico.

Un obrero francés perdió un ojo por haberse quemado con la cal viva. La córnea, es decir, la cubierta transparente del globo del ojo que se extiende sobre el iris y la pupila, había quedado estropeada irreparablemente, por que la cubría una película opaca que impedía la entrada de la luz en la retina.

El cirujano abrió materialmente una ventana, cortando el trozo de córnea opaca, y puso después en su lugar un fragmento de córnea sana, tomada del ojo de otro paciente a quien había habido que extirpárselo porque padecía de glaucoma.

Al cabo de ocho días, los tejidos se habían unido y el injerto quedaba hecho. Un mes después se levantó el apósito, y el paciente vió algo. Durante siete meses, la vista fué mejorando, hasta alcanzar una eficiencia igual a una décima parte de la del ojo normal.

La operación es maravillosa, porque la córnea es uno de los tejidos más delicados y se pone opaca casi inmediatamente después de la muerte; pero colocándola en ciertas soluciones y manteniéndola cuidadosamente a la temperatura del cuerpo humano se la puede conservar viva durante varios días.

## Automóviles 'FIAT'

Agente:

Julio Desronces

Mondoñedo

Stock.	Magnetos.
Neumáticos.	Carburadores.
Autos.	Bujías, platinos
Velos.	Carbones
Bandajes macizos.	y accesorios.

**Automóviles de alquiler**

## El ferrocarril Lugo-Ribadeo

Anúnciase para muy pronto la llegada a Ribadeo de los ingenieros señores Chataín y Ribera, los Diputados a Cortes por Vivero y Mondoñedo señores Soto Reguera y Lazcano, respectivamente, el duque de Tetuán y otras personalidades con objeto de recorrer el trazado del proyecto de un ferrocarril eléctrico de Lugo a Ribadeo, por Villalba, Mondoñedo, Lorenzana, La Espiñeira, Barreiros y La Devesa, ultimando detalles relativos a esta construcción y fijar definitivamente el emplazamiento de algunas estaciones, procurando que este sea lo más cercano posible a centros de población.

La llegada de estos distinguidos viajeros coincidirá con la estancia en Ribadeo del Diputado a Cortes por el distrito Sr. Bustelo.

Mucho nos felicitamos de que obra tan importante se halle, según vemos, tan próxima a su realización.

## Sección Agrícola

LA PRODUCCIÓN DE HUEVOS PARA LA VENTA. — Para sacar de los productos del gallinero el mayor beneficio posible hay que cuidar de la calidad y de la presentación. No hay por qué pensar que los huevos sean una excepción de esta regla absolutamente general.

Han de tener, en primer término, una forma perfecta y un atrayente aspecto de limpieza y frescura. Los huevos enteramente frescos tienen un lustre especial; los rancios son mates y menos suaves al tacto. Deben apartarse, para utilizarlos en el consumo propio o venderlos a menor precio, los huevos mal conformados, los demasiado pequeños, los sucios y los que tengan color anormal. Bastan unos pocos huevos de calidad inferior o de mala apariencia para hacer disminuir considerablemente el precio de toda una caja. Los comerciantes al por mayor clasifican los huevos con arreglo al color, forma y tamaño, logrando así un aumento de valor en venta que compensa con creces el gasto de la clasificación. Algo parecido deben hacer los productores, siempre que las cantidades que manejen no sean muy exiguas.

La raza y la alimentación de las gallinas son los factores de mayor influencia en el tamaño de los huevos. Agregando a la ración ordinaria una cantidad razonable de alimento animal, carne y huesos machacados, se logra una mejora de importancia en la cantidad y en la calidad de los huevos.

: JOSÉ :

en la Librería de Mancebo

Imp. de Mancebo. — Mondoñedo